

## 会 議 録

会議の名称	令和4年度 第2回 栃木中央地域会議
開催日時	令和4年5月24日(火) 18時30分開会～19時59分閉会
開催場所	キョクトウとちぎ蔵の街楽習館
出席者及び欠席者氏名	別記1のとおり
事務局職員職氏名	別記1のとおり
その他出席者等	別記1のとおり
会議事項	別記2のとおり
会議の公開又は非公開の別	公開
傍聴人の数	0人
その他必要事項	なし
会議の経過(議事の要旨)	別記3のとおり

-----

## 別記1 出席者及び事務局

### ○出席者

会 長 古澤 利夫	副会長 岡田 真由美
委 員 五十畑 文子	委 員 大栗 利夫
委 員 大塚 昌峰	委 員 小倉 治雄
委 員 下枝 順子	委 員 高橋 正行
委 員 中村 絹江	委 員 野口 邦子
委 員 水越 房代	委 員 林 美佐子
委 員 村田 弘子	

以上 13名

### ○欠席者

委 員 杉戸 洋	委 員 松本 真由美
委 員 堀越 元樹	

### ○事務局

#### 【地域振興部】

加茂 浩史（地域政策課長）  
鈴木 健司（地域政策課副主幹）  
関口 智（地域政策課主査）  
関根 光里（地域政策課主任）

### ○その他出席者

佐藤 澄江（総合政策課副主幹）  
岡 正美（総合政策課主査）

## 別記2 会議事項（議題及び会議結果）

### 1 開 会

### 2 会長あいさつ

### 3 連絡事項

（仮称）第2次栃木市総合計画基本構想（素案）に関するパブリックコメントの実施等について（情報提供） 【総合政策課】

### 4 議 事

地域課題の解決策の検討

- ①地域予算提案までのスケジュールの確認
- ②事務局で、送付した「地域予算提案事業案」の詳細な説明を行う
- ③「地域予算提案事業案」の中から、どの事業を実施するか検討する

### 5 連絡事項

次回の開催予定について

6月22日（水）午後6時30分～

キョクトウとちぎ蔵の街楽習館 4階 講義室

### 6 閉 会

別記3 会議の経過（議事の要旨）

発言者	議題・発言内容・決定事項
総合政策課	<p>（仮称）第2次栃木市総合計画基本構想（素案）に関するパブリックコメントの実施等について及び、「栃木市総合計画」に掲載のある地域計画（地域重点事項）に関しての意見照会について、総合政策課職員より説明。</p>
会長	<p>本日は、地域予算提案事業案の中から、どの事業を実施するか決めます。地域予算提案のスケジュールを事務局から説明願います。</p>
事務局	<p>資料に沿って説明。</p>
会長	<p>前回、皆様から発表いただいた意見を基に、事務局で地域予算提案をまとめたので、事務局から発表願います。</p>
事務局	<p>資料に沿って、課題ごとに事業案を説明。</p> <p><b>【課題1】</b></p> <p>栃木中央地域の中心を通る日光例幣使街道は「蔵の街大通り」としては認知されつつあるものの、「日光例幣使街道」そのもの認知度は低く、どこを通過しているか表示している案内もない。日光例幣使街道の歴史的価値を広く周知し、地域資源として活用していくためにも、市民や観光客に「日光例幣使街道」を認知してもらう必要がある。</p> <p><b>【事業案】</b></p> <p>蔵の街大通りに誘導案内の表示          ミツワ通り木柱案内の修繕          嘉右衛門町ガイダンスセンターに移動型看板の設置          栃木駅前観光案内看板の地図の更新</p>
会長	<p>それでは、分からない点や意見などありましたら。</p>
委員	<p>提案内容は素晴らしい。</p> <p>先日、地域会議の全体会があり、他の地域にも例幣使街道が通っており、中央地域で例幣使街道に関する予算提案をするのであれば、同様に提案できればとの話が出ました。共通の課題として、事務局から他の地域会議へ話をさせていただきたいです。</p> <p>大平の富田宿から、中央地域を通過して都賀まで、事業案の中から、他の地域でも応用できるものがあれば。</p> <p>事業案を看板の付け方に応じて、設置できる個数と予算の概算を出してほしいです。</p>

委員	<p>複合案は非常に良いです。既存の4つの木柱看板は活かしていただきたい。</p> <p>例幣使街道で分かりづらいのは、急折するところが明示されていないためです。城下町は侵攻されないように、ギザギザと曲がるように造られていて、栃木も同様です。</p> <p>急折する場所は、分かりやすいように木柱看板を設置すると良いです。例えば、パン屋さんの角や万町交番の角。キュービクルカバーの利用案も良いです。出来れば、目的地までの距離や曲がるポイントも記載できると良いです。</p>
事務局	<p>観光客が栃木駅に降り立ち、例幣使街道を歩きたいと思ったときに、どこに行けばいいか分からないのが現状のため、その点は、きちんと案内をしなければなりません。駅から木柱看板まで行けば、そこからはQRコードが施されるので、看板に書ききれない情報や周辺の観光情報を入れつつ、迷わないような仕組みが検討出来ればと考えています。</p> <p>最後に迷う万町交番の角に物理的に看板が設置できるかも含めて、検討します。</p>
委員	<p>木柱看板を修繕する案に加え、新たに設置する場合に、これから予算案を考えることは可能ですか。</p>
事務局	<p>予算よりも設置場所の方が課題です。市有地であれば難しくなく設置が出来るが、私有地の場合、そこに市の看板を設置するのは困難です。</p>
委員	<p>今から調べるのは時間的に無理ですか。</p>
事務局	<p>可能な限り調べるが、出来ない可能性が高いと思っていただければ。</p>
委員	<p>新栃木駅から万町交番まで、電灯にQRコードが付いているが3本に1本しか貼っていませんでした。また、逆方向の嘉右衛門町から新栃木駅に向かう方は、何も貼っていなかったの、全部貼ってあるといいと思いました。</p>
事務局	<p>それは予算の付け方によります。この事業案に全予算を付けるとすれば、設置する場所・看板は増えますが、その他の事業案にも取り組むとなると、必然的に設置する数は制限されます。</p> <p>中央地域として、どこに重点を置くかを確認して決めていただきたいです。</p>
会長	<p>次の事業案の説明をお願いします。</p>
事務局	<p><b>【課題2】</b></p> <p>栃木中央地域は蔵の街として認知され、様々な観光PRがされているものの、</p>

	<p>電車を利用した観光客が最初に目にする栃木駅前に蔵がなく「蔵の街」の雰囲気や情緒を感じさせるものがないため、蔵の街に来たという実感がわからない。栃木が蔵の街と実感できるような環境が必要。</p> <p><b>【事業案】</b> 蔵なびに移動型看板の設置</p>
会長	<p>ただいまの説明に関し、分からない点や意見などありますか。</p>
委員	<p>栃木駅には蔵なびがあるが、蔵なびがどこにあるかの案内が無いので、降りたところで、「蔵なびはこちら」という案内が欲しいです。</p>
会長	<p>では、次の事業案の説明をお願いします。</p>
事務局	<p><b>【課題3】</b> 栃木城址公園は栃木中央地域の歴史においては重要な地域資源であり、これまでも地域予算提案事業として説明看板の設置や小学生向けのリーフレットの作成を行ったが、いまだに市民の認知度は低い。今後、地域資源として保護、活用していくためにも、市民が栃木城址公園を訪れたい環境を整備する必要がある。（市民を対象とした場合）</p> <p>栃木城址公園は栃木中央地域の歴史においては重要な地域資源であるが、都市公園として整備されているため、市としても観光資源としての整備を行っていない。今後、観光資源として栃木城址を活用するために観光客が訪れることができる環境を整備する必要がある。（観光客を対象とした場合）</p> <p><b>【事業案】</b> 栃木城址公園の整備（市民を対象とした場合） 栃木城址公園への案内看板の設置（観光客を対象とした場合） 栃木駅前観光案内看板の地図の更新（観光客を対象とした場合）</p>
会長	<p>ただ今説明に関し、分からない点や意見などありますか。</p>
委員	<p>都市公園であることは問題ではなく、どう人を寄せるかが問題で、その工夫が必要です。例えば、松本城等はお城のマークを付した看板があり、それを追っていくと到着します。同じようにとは言いませんが、単なる案内看板ではなく、お城のマークで「栃木城」と誘導できると良いです。あとは、どんなものでもいいのでイベントをやるといいです。</p>
委員	<p>城址公園というと、みなさん、皆川城址を思い浮かべます。皆川城址は山になっているので、ウォーキング等で利用されていますが、栃木城址は平たいところに突然出てきます。そもそも、市民の認知度が低すぎるので、何をするかより、</p>

事務局	<p>認知が先ではないかと思えます。</p> <p>イルミネーション等で先行している皆川城址から情報を得て、まずは私たちが城址をどう盛り上げていくのかを学んでから、課題に取り組んだ方が良いのではないかと思います。</p> <p>皆川城址は、皆川地区のシンボルであり地元の知名度は高いです。従って、地元住民が集いイベントをすることにつながっています。</p> <p>先程、イベントをすると良いという意見が出ましたが、市で出来ることには限界があり、地元の皆様がイベントをやっていくという環境を整えることが、城址を魅力あるものにしていくには必要なのではないかと考えます。</p>
委員	<p>栃木地区子ども会育成会協議会では、昨年度コロナの関係でイベントがすべて中止になりました。今年は、栃木中央実働組織とタッグを組みウォークラリーを企画しています。巡る場所は、キョクトウをスタートして神明神社や金龍寺、嘉右衛門町のガイダンスセンターを想定し、回りながらクイズに答える形式で考えています。これが成功したら、次年度は栃木城址を回るコースも考えられます。</p>
委員	<p>城址公園については、市民を対象とするのがいいのではないのでしょうか。あまり大きさにすると、観光客が来てもがっかりしてしまう。</p>
会長	<p>色々な意見が出ました。今回の会議では、栃木中央地域として何に取り組むか決めなければならないので、私からは、栃木城址については今後検討し、煮詰めていくことを提案したいと思います。</p> <p>事務局、その方向でいかがかでしょうか。</p>
事務局	<p>地域予算提案後も、検討いただく時間は十分にあります。次回以降に引き継ぐというの、地域会議を続けていく観点からは必要なことだと考えます。</p>
会長	<p>続きまして、次の事業案の説明をお願いします。</p>
事務局	<p><b>【課題4】</b></p> <p>栃木中央地域を流れる巴波川には、舟運の荷物の積み下ろしをした場所として平柳河岸、栃木河岸、片柳河岸、沼和田河岸の4つの河岸があったが、平柳河岸しか案内看板がない。舟運の歴史を後世に残すためにも、他の河岸にも案内看板が必要。</p> <p><b>【事業案】</b></p> <p>巴波川河川敷に看板の設置</p> <p>事務局で調査をしましたが、栃木河岸・片柳河岸・沼和田河岸があった場所は、</p>

	<p>巴波川の河川敷、河川区域にあたるため、法律上、固定式の看板を設置することが難しいことがわかりました。</p>
会長	<p>ただ今の説明に関し、分からない点や意見などありますか。</p>
委員	<p>看板の設置が難しいというのは、法律によるものですか。</p>
事務局	<p>河川区域に工作物を設置する場合は、河川法による許可を受けなければなりません。許可を取るには、川の流量・水量を確保することが要件です。河川の堤防の内側にあたる場所には、原則として工作物は認められませんが、堤防の外側に、必要不可欠な側道の規制看板等は設置することは可能です。</p> <p>平柳河岸は、川の流量・水量に影響を及ぼさない場所に設置されていたので、付けられる場所を設定できれば、設置は可能と思われます。</p>
委員	<p>沼和田河岸は、栃木土木事務所と協議して、2～3年後、河川工事が終わったら看板を付けてくれるという話になっています。</p>
事務局	<p>巴波川が溢れてしまうのは、最近の豪雨に耐えられる、幅と深さと勾配が無いためです。河川が改修された後に、看板を付けても支障のない部分に設置することは可能と思われます。</p>
委員	<p>河川改修後には付けてもらえるという話になっていますが、事務局からは設置が難しいと説明されたため、疑問に思いました。</p>
事務局	<p>現状は難しいですが、河川改修後は付けられる可能性があると思われます。</p>
委員	<p>沼和田河岸は目星がついたようですが、栃木河岸と片柳河岸については、擬木に付けることは出来ないのですか。</p>
事務局	<p>その可能性はあります。平柳河岸のように、川と一体となる場所に設置するのは難しいですが、異なる形体で、河川の外に掲載することは一考されると思われます。</p>
委員	<p>目立つし、擬木そのものが支柱となりそうなので、出来るのではと思います。</p>
事務局	<p>平柳河岸の看板と同様のものをイメージし、事業案を提案させていただいたので、この様な表現となってしまいました。</p>
会長	<p>看板の設置は、可能だということによろしいでしょうか。</p>

事務局	河川は県の管轄なので、調整が必要です。
会長	事業案に、設置は困難であると書いてありますが、出来る可能性があるということでもよろしいでしょうか。
事務局	この場で、必ず出来るとは申し上げられません。
委員	擬木は、市で設置したものではないのですか。
事務局	擬木は、河川区域に市で占用して設置したものです。可能性はあると思われませんが、許認可は県へ相談します。重いものや壊れやすいものは設置できないので、そういった点をクリアできる、方策や場所を提案できればと思います。
会長	では、河岸の看板については今後の検討課題とします。 優先課題を決めますが、日光例幣使街道の認知向上に関する事業案・栃木が蔵の街と実感できるような環境整備の事業案となるがよろしいでしょうか。
事務局	先ほど栃木駅に蔵なびの案内看板が無いという意見が出ましたが、こちらも併せてやっていく想定でよろしいでしょうか。
委員	個人的な意見ですので。栃木駅前に蔵なびがあるというのは、スマホ情報などに入っているのでしょうか。私はそれが分からなかったもので、もし、看板があれば一目瞭然で、観光客なども集まっているのではと思います。
事務局	資料なども無い中で決断いただくのも難しいと思われしますので、今後の検討課題として引き継いでいただくとよろしいかと思います。 栃木駅前には既に多くの看板が設置されていて、蔵なびの看板を付けるとしても、どこにどう設置したらいいかという課題が出てきますので。
会長	優先順位が決定しましたので、これに基づき、事務局で予算案の作成をお願いします。本日の議題はこれで終了します。
事務局	事業案にあります、蔵の街大通りに誘導案内を表示することを中央地域会議の最優先事項として採用し、街路灯への誘導案内表示とキュービクルカバーへの案内表示を中心に予算を検討し、その結果をふまえて、余裕があるようであれば、駅前案内看板の更新などについても予算を検討するということでもよろしいでしょうか。 皆様のご意見と事務局案に基づき、関係部署と具体的な事業化に向けた予算の積算をし、検討を進めて参ります。

委員	<p>その他          次回の開催予定について          6月22日（水）午後6時30分～          キョクトウとちぎ蔵の街楽習館 4階 講義室</p> <p>栃木中央実働組織で、HUG 研修会を開催しますので、そのお知らせです。          栃木中央実働組織は、一昨年秋に設立され、メンバーは前会長の佐山氏をはじめとする前回の委員の有志です。中央地域は2度の水害に遭っています。また、前回の地域予算で防災ガイドブックを作成し、昨年12月に配布されました。</p> <p>これを最大限活用するため、活動内容は、水害に対する防災を主としています。          講師に鹿沼市の現役の消防士である防災士の方を迎え、参加者がグループにわかれ仮想の避難所のスタッフとなり、避難所を運営するというワークショップです。</p> <p>6/18（土）午後1時から第五地区コミュニティセンターで開催します。参加費は無料です。</p> <p>5/21（土）に開催しました、地域自治交流会の資料を配布させていただきましたので、ご一読いただければと思います。</p>
----	---